



SHA

Société d'Histoire des Ardennes

« Les Vendredis de l'Histoire »

- **Vendredi 23 septembre 2022 - Bernard Lambot** - Archéologue, chercheur spécialisé sur les Gaulois

Conducteurs de char et cavaliers gaulois

En Champagne, de 475 à 380 avant J.-C., la société gauloise s'organise autour de personnages se faisant enterrer couchés sur leur char à deux roues, au centre d'un vaste tumulus circonscrit par un fossé circulaire de 15 à 25 m de diamètre. Certains guerriers conduisent des chars superbement décorés tirés par des chevaux dont les harnachements de bronze rehaussés de corail rouge sont somptueux. Ces chefs ont acquis des cruches en bronze importées d'Italie, portent un casque de bronze et assurent leur statut par le port de bagues ou de bracelets en or. Ils étaient aussi des cavaliers dont le cheval de monte était superbement harnaché.



- **Vendredi 14 octobre 2022 - Bruno Squevin** - Architecte et archéologue au Centre ardennais de recherche archéologique (CARA)

Les églises fortifiées des Ardennes

Nous rencontrons des églises fortifiées dans toutes les régions de France, surtout aux frontières nord. C'est pourtant dans les Ardennes qu'elles sont les plus variées et les plus nombreuses. Ces petits trésors ruraux, bien répartis dans tout le département, cachent souvent aux visiteurs non avertis leur aspect défensif encore visible. Tours, tourelles, échauguettes, assommoirs, bretèches, salles refuges, meurtrières et autres bouches à feu, elles rassemblent sous leur dehors fruste tous les éléments de défense connus à la Renaissance. L'auteur vous propose à travers un voyage dans les Ardennes de découvrir leur histoire, leurs particularités architecturales et leurs originalités défensives.



- **Vendredi 18 novembre 2022 - Philippe Didier** - Médiateur scientifique au sein de l'association Oméga Ardennes Astronomie

L'abbé La Caille, astronome : des Ardennes au cap de Bonne Espérance

Natif de Rumigny, Nicolas-Louis de La Caille montre très tôt d'excellentes dispositions pour l'étude des mathématiques. À 26 ans, il entre à l'Académie des Sciences. Ses travaux, au sein de l'Observatoire de Paris, le conduisent le long de la Grande Méridienne de France, puis dans l'hémisphère sud où il établit une carte céleste créant 14 constellations, toujours utilisées aujourd'hui. Il calcule avec une précision remarquable la distance Terre-Lune... Sa rigueur, son courage, son désintéressement, sa ténacité sont reconnus par les scientifiques de l'Europe du XVIII^e siècle et par de nombreux scientifiques du monde encore de nos jours.



- **Vendredi 9 décembre 2022 - Xavier Chevallier** - Professeur d'histoire-géographie au lycée Mabilion, président de la Société d'histoire des Ardennes

Le congrès de Rethel (1931) : avant-garde pacifiste ou avant-goût de la Collaboration ?

Lors de l'été 1931, dans un Rethel qui s'est reconstruit sur ses cendres, plusieurs associations de jeunesse françaises et allemandes se sont rencontrées pour échanger leurs opinions et « créer du lien » pour construire une Europe pacifiée. Se voulant respectueux de toutes tendances politiques et confessions religieuses, les organisateurs avaient une volonté d'apprendre de l'autre pour mieux se comprendre, et ce, dans un contexte économique et politique qui ne cesse de se dégrader. Jetons la lumière sur cet événement ardennais dont les tenants et les aboutissants pourront en surprendre plus d'un.



- **Vendredi 13 janvier 2023 - Brigitte Prévot** - Maître de conférences en littérature médiévale, diplômée de l'École pratique des hautes études

Belval, une abbaye prémontrée en Argonne ardennaise

Belval-en-Dieulet fut une des premières abbayes à rejoindre l'ordre de Prémontré. Elle connut rapidement un rayonnement important, comme en témoignent la fondation de plusieurs abbayes-filles, les magnifiques manuscrits médiévaux réalisés dans son scriptorium ou encore la qualité et l'étendue de son patrimoine foncier. Si l'église abbatiale a été détruite après la Révolution, le bâtiment conventuel du XVIII^e siècle a été sauvegardé, de même qu'une bâtisse comportant des vestiges médiévaux. Quant à la forêt de l'abbaye, elle est aujourd'hui propriété de la Fondation Sommer.



Les conférences ont lieu aux archives départementales des Ardennes,
10 rue de la Porte de Bourgogne - 08000 Charleville-Mézières, à 18 heures.
Entrée libre dans la limite des places disponibles. Respect du protocole sanitaire en vigueur.

- **Vendredi 3 février 2023 - Manuel Tejado Cruz** - Administrateur de la Société d'histoire des Ardennes

Les Sommer

Depuis 1880, le nom des Sommer est lié aux Ardennes et en particulier à la ville de Mouzon. Alfred le patriarche a créé l'usine de feutre, qui fut reprise et développée par son fils Roger, également pionnier de l'aviation naissante. Ensuite, ses trois fils eurent chacun un parcours particulier mais célèbre. François l'entrepreneur, compagnon de la Libération, amoureux de la nature, s'est associé avec Pierre l'industriel et ils ont créé l'empire du revêtement qui porte leur nom. Raymond préféra l'aventure, pilote automobile international pendant dix-huit années, il remporta entre autres deux fois de suite l'épreuve mythique des 24 heures du Mans.



- **Vendredi 10 mars 2023 - Caroline Trémeaud** - Responsable de la cellule archéologique départementale des Ardennes

« Peu vues, enfin reconnues » : la place des femmes dans les sociétés des âges du Bronze et du Fer

À travers l'étude des données archéologiques, l'objectif sera de présenter ce que l'on sait de la place des femmes et des hommes dans les sociétés des âges du Bronze et du Fer. Les femmes ont-elles été les égales des hommes ? Il s'agit de démêler mythe et réalité archéologique pour tenter de répondre à cette question et, en réalité, remettre en perspective notre approche des sociétés anciennes et, pourquoi pas, de notre monde actuel...



- **Vendredi 7 avril 2023 - Actualité de la recherche universitaire sur l'histoire des Ardennes. Présentation des travaux de trois étudiants de Sorbonne Université :**

- *Le pouvoir dans le couvent des Sépulcrines de Charleville aux XVII^e et XVIII^e siècles*, par Héloïse Georget (Master 1)
- *Les armuriers de Charleville au XVIII^e siècle*, par Benoît Suilliot (Master 1)
- *Les prisonniers de guerre dans le département des Ardennes sous la Révolution et l'Empire*, par Mathilde Prez (Master 2)



- **Vendredi 26 mai 2023 - Pascal Sabourin** - Administrateur de la Société d'histoire des Ardennes

La comtesse Sibille de Porcien en son temps (v. 1070-1134)

En 1087-88, Sibille, héritière du comte Roger II de Porcien, est donnée comme épouse à Godefroid, héritier du comté de Namur. Mais « comme le devoir conjugal n'était pas accompli avec autant d'intensité qu'elle le voulait » (Guibert de Nogent), elle se réfugie dans les bras d'Enguerrand de Boves. Après le décès d'Enguerrand et le passage de deux autres amants, elle termine sa vie auprès de son cousin Godefroid de Ribemont, à qui elle a apporté ses terres ancestrales. À travers cette personnalité haute en couleur, c'est toute une société qui se révèle, dans ses multiples facettes ; c'est aussi, indirectement, une recomposition géopolitique qui s'opère dans la région ardennaise ; enfin, c'est une « légende noire » fabriquée autour de la femme « immorale » par la plume d'érudits du XIX^e siècle.



- **Vendredi 9 juin 2023 - Léo Davy** - Conservateur du patrimoine, directeur des archives départementales des Ardennes

Classer et valoriser un fonds d'archives d'érudit : l'exemple de la collection Descharmes

Cotée en sous-série 2J, la collection Descharmes présente un caractère extrêmement hétérogène et éclectique puisqu'elle contient des documents allant du XIV^e siècle au XX^e siècle. Les thèmes qu'elle rassemble s'apparentent aussi bien à l'histoire de familles et des communes ardennaises qu'à la passion qu'entretient son propriétaire, René Descharmes (1881-1925) issu d'une famille de la notabilité carolopolitaine, pour la vie et l'œuvre de Gustave Flaubert. Entré aux archives départementales en 1968 grâce aux héritiers de l'érudite, le fonds a fait l'objet d'un nouveau classement qui offre à la fois l'occasion d'évoquer le travail de l'archiviste et de suggérer aux chercheurs de nouvelles pistes à la lumière des découvertes réalisées.



Programme des sorties de la SHA (2022-2023)

- **Samedi 1^{er} octobre 2022 : Visite du fort des Ayvelles, avec Pascal Peyssonerie**

À partir de 1874, les autorités nationales se dotent d'un nouveau système de défense. Le fort des Ayvelles est le seul ouvrage de type Séré de Rivières des Ardennes et se voit affecter le rôle de contrôler et protéger le nœud ferroviaire que constitue l'agglomération de Mézières, Charleville et Mohon. Les événements de l'été 1914 donnent à la garnison du fort la possibilité d'ouvrir devant l'avancée allemande... Rendez-vous à 14 heures à l'entrée du fort. La visite durera deux heures. Inscription obligatoire auprès de la SHA.

- **Samedi 13 mai 2023 : Excursion à Reims, de Durocortorum à la villa Demoiselle, avec Jean-Luc Guillaume**

Découverte de la chapelle Foujita et des halles du Boulingrin édifiées en 1927 par l'architecte Émile Maigrot et l'ingénieur Eugène Freyssinet, puis du cryptoportique gallo-romain place du Forum. Possibilité de prendre le repas en commun dans un restaurant de la ville. L'après-midi, visite de l'hôtel Le Vergeur et de son musée, puis de la villa Demoiselle construite de 1904 à 1908, à la transition de l'Art nouveau et de l'Art déco.

Sortie en autocar de 50 places. Renseignements et inscriptions à la fin du mois d'avril auprès de la SHA par mail ou par téléphone (06 43 71 33 35).

- **Samedi 24 juin 2023 : Journée sur La Macérienne, avec Léo Davy, Pascal Lambert et René Pierre Colinet**

Le projet culturel de mise en valeur de La Macérienne est maintenant sur les rails, l'occasion de revenir sur l'histoire de cette usine emblématique de la ville. Nous commencerons par découvrir ses riches archives couvrant la période 1891-1981, avant de nous rendre sur le site avenue Louis Tirman, en passant par les turbines situées place de la Préfecture.

Rendez-vous aux archives départementales à 14 heures. Renseignements et inscriptions en juin auprès de la SHA par mail ou par téléphone (06 43 71 33 35).

Atelier de paléographie des archives départementales (2022-2023)

Les ateliers de paléographie proposés par les archives départementales auront lieu, de 15 h à 16 h 30, les mercredis 26 octobre, 16 novembre et 14 décembre 2022, puis les mercredis 25 janvier, 22 février, 29 mars, 26 avril, 24 mai et 28 juin 2023. Les textes proposés à l'étude seront datés du XVI^e siècle au XVIII^e siècle et présenteront des documents en rapport avec la vie quotidienne et l'histoire des familles sous l'Ancien Régime. Inscriptions par mail à archives@cd08.fr en précisant les nom, prénom et adresse mail ou par téléphone au 03 24 57 40 06.